

INTRODUCCIÓN

Como Rector de la Universidad Pontificia Salesiana, dirijo mi atento saludo a los participantes en el Primer Congreso Internacional de Estudios sobre San Juan Bosco. Y en nombre de la Comisión promotora deseo expresar nuestro agradecimiento a todos los que, de diverso modo, han hecho posible su realización: ponentes, organizadores, patrocinadores y todos vosotros, los Congresistas, que habéis respondido a nuestra invitación.

La vasta y variada comunidad universitaria de la UPS, con sus cinco facultades de Teología, Ciencias de la Educación, Filosofía, Derecho Canónico y Letras, sus mil estudiantes provenientes de 65 naciones, los 120 profesores y auxiliares, os dan la bienvenida con especial interés y se alegran de poder ofrecer su hospitalidad que, aun siendo sencilla y austera, desean que sea franca y cordial, de acuerdo con la herencia recibida de don Bosco, Protector e Inspirador de nuestra Universidad, definida por su Gran Canciller como «Universidad de don Bosco para los jóvenes».

La participación de la UPS en el acontecimiento del Centenario de la muerte de San Juan Bosco podía parecer un hecho que se da por descontado. Y, en efecto, desde noviembre de 1983, el Senado académico se comprometió a definir el programa de la Universidad para 1988. En la sesión del 3 de diciembre de 1986, votó una resolución que fijaba en siete puntos los compromisos de la comunidad universitaria. Los recuerdo brevemente:

1. Dedicar un número especial de la revista «Salesianum» a la conmemoración del Centenario. Este número de la revista salió en enero de 1988 con el título: *Pensiero e prassi di don Bosco nel 1° Centenario della morte (31 gennaio 1888-1988)*;

2. Convocar un Congreso internacional de estudios sobre Juan Bosco en enero de 1989;

3. Promover cursos académicos sobre don Bosco y la Salesianidad, aun con la fórmula del *Visiting Professor*;

4. Organizar un concurso para estimular y premiar las investigaciones de los estudiantes sobre temas en torno a don Bosco;

5. Publicar un volumen que presente las razones por las que se propone a don Bosco como «Doctor de la Iglesia para la educación cristiana»;

6. Organizar una peregrinación de la comunidad de la UPS (profesores y estudiantes) a los lugares de don Bosco;

7. Proyectar la nueva «Biblioteca Don Bosco» de la Universidad e iniciar la

recogida de los fondos necesarios para su realización. (Agradezco desde aquí al Gran Canciller que ha apoyado siempre nuestra propuesta y que bendecirá el próximo 25 de enero la primera piedra de la «Biblioteca Don Bosco»).

Entre las diversas propuestas del Centenario, la del Congreso internacional ha sido la más laboriosa en su génesis y su definición. En un primer momento se pensó en una convención de amplio contenido y de actualización sobre el tema «Don Bosco educador». Con este fin había trabajado, desde la primavera de 1985, un grupo mixto de profesores de la UPS y de la Facultad de Ciencias de la Educación «Auxilium» de las Hijas de María Auxiliadora. Se proyectaba una investigación que, a partir de la exigencia educativa de las nuevas generaciones, se remontase a la memoria histórica de la «experiencia preventiva de don Bosco», y, si fuese posible, a la tradición posterior a don Bosco, para encontrar motivos válidos y actuales para la educación en nuestro tiempo.

Esta hipótesis quedó inmediatamente abandonada y se dio preferencia a la idea de un Congreso científico que no se limitase al aspecto pedagógico, sino capaz de afrontar la rica y compleja figura y obra de don Bosco.

El estudio de «Don Bosco educador» lo haría la Facultad de Ciencias de la Educación con dos iniciativas notables:

El simposio de pedagogos salesianos: «Prassi educativo-pastorale e scienze dell'educazione» (Roma, septiembre 1987).¹

Y el seminario interideológico, promovido por la revista «Orientamenti pedagogici»: «L'esperienza pedagogica di don Bosco: eredità, contesti, risonanze, sviluppi» (Venecia, «Fondazione Cini», 3-5 octubre 1988).²

Además, la Facultad de Derecho Canónico promovería una convención sobre «I diritti del minore» de acuerdo con todo lo actuado en este campo por el Santo Educador (30 octubre - 2 noviembre, 1988).

Fue en mayo de 1987 cuando el Senado académico de la UPS llegó a precisar de modo definitivo la finalidad y la índole del Congreso: el Congreso, que sería al final del año centenario de don Bosco, debía dirigirse al mundo internacional y se debía proponer el objetivo de pedir una consideración más amplia por parte del mundo científico hacia la figura y la obra de San Juan Bosco.

El Congreso debía caracterizarse por una doble atención: la de proponer como un balance de cien años de estudios y de modos de conocimiento sobre don Bosco y la de abrir, a ser posible, una nueva fase de estudios sobre el Santo, más rica en su estructura y más crítica en su metodología.

El Senado académico proponía, además, compartir la responsabilidad del Congreso con el Instituto Histórico Salesiano y la Facultad de Ciencias de la Educación «Auxilium» de las Hijas de María Auxiliadora.

¹ J.E. VECCHI - J.M. PRELLEZO (eds.), *Prassi educativa pastorale e scienze dell'educazione*, Roma, Editrice SDB 1988.

² C. NANNI (ed.), *Don Bosco e la sua esperienza pedagogica*, Roma, LAS 1989.

En este breve lapso de año y medio de preparación, la Comisión científica, al habla con los ponentes a los que se propusieron conferencias básicas y comunicaciones, definió *la articulación del Congreso*:

- el primer día se dedica a valorar el *balance* de las formas de conocimiento y de los estudios sobre don Bosco, propuesto por el prof. P. Stella e integrado por las comunicaciones de F. Desramaut, F. Motto y R. Farina;

- el segundo día afronta *la relación entre don Bosco y la sociedad civil*, presentada por los prof. G. Bracco y S. Tramontin. Debo excusar la ausencia del prof. G. Miccoli que, por motivos graves de familia, ha tenido que renunciar a exponer su conferencia, aunque se propone publicarla en breve. Frente a esta situación, surgida hace muy poco, la Comisión científica pidió a los prof. B. Bellerate y J.M. Prellezo que anticipasen sus comunicaciones sobre don Bosco y la escuela humanista y profesional;

- el tercer día del Congreso se estudia *la relación entre don Bosco y la comunidad eclesial* con dos ponencias: una más caracterizada por un toque histórico-sociológico (de É. Poulat), la otra, más atenta a la experiencia de tipo educativo y pastoral promovido por don Bosco en el ámbito eclesial (J.M. Laboa). Deseo indicar que la comunicación del prof. G. Alberigo, que no puede asistir, se sustituirá con la comunicación del prof. M. Marcocchi sobre el tema: «Las fuentes de la espiritualidad de don Bosco»;

- el día 19, jueves, se centrará en el tema de la «opción por los jóvenes y la propuesta educativa de don Bosco», expuesto por el prof. L. Pazzaglia y enriquecido con numerosas comunicaciones sobre aspectos particulares de la *experiencia educativa de Don Bosco*;

- el último día, viernes 20, se dedicará a considerar otros aspectos de la personalidad de don Bosco, como los de *Don Bosco educador del pueblo* (presentado en la conferencia fundamental del prof. F. Traniello), *comunicador social* (a este tema se referirá la comunicación de F. Malgeri), hombre y sacerdote *abierto al mundo* (J. Borrego ilustrará la originalidad de las misiones de don Bosco).

Las conclusiones del Congreso se confían al prof. P. Scoppola, de la Universidad «La Sapienza», de Roma, y a P. Braido, director del Instituto Histórico Salesiano.

En el marco del Congreso tendrá un significado especial la lección doctoral del card. Carlo M^a. Martini, arzobispo de Milán, sobre el tema: «II Vangelo, don Bosco, i giovani».

Estamos ya en la ola después-de-Don Bosco y de la «historia de los efectos».

Para terminar, deseo recordar que la participación de los Congresistas está prevista de las formas siguientes:

- breves intervenciones en el aula con aclaraciones, aportaciones, aun en clave de debate;

- participación en las secciones por lenguas (se ruega a los interesados que se pongan de acuerdo con los tres animadores de la secciones);

– entrega de comunicaciones escritas, para su publicación en las Actas (los originales deben entregarse al Presidente de la Comisión científica, prof. Mario Midali).

Presento, finalmente, a las personas con las que los Congresistas tendrán un mayor contacto en estos días del Congreso:

- el Presidente de la Comisión científica, Vicerrector, Mario Midali;
- el Presidente de la Comisión organizadora, Vicerrector, Tarcisio Bertone;
- el Secretario del Congreso, Jacques Schepens;
- los responsables de la Secretaría ejecutiva, Enrico Dal Covolo y la señora Silvana Bisogni.

Cedo ahora la presidencia de esta primera sesión del Congreso al prof. Pietro Scoppola.

Roberto GIANNATELLI